

du fête vélo

6 et 7 juin 2015

VENEZ TOUS EN BLEU
COULEUR OFFICIELLE DE LA FÊTE DU VÉLO!

DOSSIER DE PRESSE



DEUX ROUES DE PLAISIR



SOMMAIRE

3

Édito de Dominique Lamouller
*Président du Comité de Promotion
du Vélo*

4

Édito de Dominique Lebrun
*Coordonnateur interministériel pour
le développement de l'usage du vélo*

4

Présentation de la Fête du Vélo

6

Les organisateurs

7

Les Français et le vélo
- La découverte en famille et patrimoine
- Le vélo en ville

12

Informations pratiques



ÉDITO

Fête du vélo

“ La Fête du Vélo 2015, c'est l'occasion pour tous les Français de dépoussiérer leur vélo le week-end des 6 et 7 juin et de sortir avec leurs enfants, en famille, entre amis, pour une simple balade, autour de chez soi, dans le village voisin, ou en vacances. Paradoxalement, les statistiques ont démontré qu'il y a plus de vélos que de voitures dans les familles. C'est étonnant non ?

Le vélo, pour aller à l'école, au travail, se promener ou simplement pour le plaisir de pédaler, est un excellent moyen de contribuer à la réduction de gaz à effet de serre. Il permet surtout à son usager de préserver son capital santé. Les effets positifs ont été largement prouvés. On parle même de gain en durée de vie, c'est dire ... Profitez de cette Fête pour redécouvrir ce vélocipède qui dort dans votre garage ou sur votre balcon. Réveillez votre vélo et vos sens, il vous donnera du punch en plus de faire du bien à votre porte-monnaie comme à notre planète. Toujours appelé la "petite reine", finalement ce vélo serait plutôt la "belle fée magique" pour l'humanité.

”

**Dominique Lamouller,
Président du Comité de
Promotion du Vélo**



ÉDITO

Fête du vélo

“ La fête du vélo clôturera une semaine riche en événements avec l'édition nantaise de Velocity, du 2 au 5 juin, et la troisième édition de la Semaine du vélo à l'école et au collège organisée par l'Éducation nationale en lien avec les associations partenaires. L'été 2015 sera l'occasion de se mettre au vélo pour tester les nouvelles règles du code de la route, repérer les itinéraires cyclables entre chez soi et son travail, réserver ses billets de train avec vélo pour des escapades sur les nouvelles voies du schéma national des véloroutes et voies vertes... La Fête du Vélo, c'est aussi l'occasion de conforter les élus dans leur volonté d'en faire un mode de transport à part



entière, efficace, joyeux, agréable, et trésor de santé, en somme un élément clef de la politique de développement durable et de la transition écologique qui connaîtra son point d'orgue en décembre à Paris à l'occasion de la COP 21*.

”

Dominique Lebrun, coordonnateur interministériel pour le développement de l'usage du vélo

* 21e Conférence des parties de la Convention-cadre des Nations unies sur les changements climatiques, accueillie et présidée par la France

PRÉSENTATION DE LA FÊTE DU VÉLO

Depuis maintenant 19 ans, le premier week-end de juin est le rendez-vous du vélo, partout en France. Petite présentation de cet événement devenu incontournable.

Qu'est-ce que la Fête du Vélo ?

Créée il y a 19 ans à l'initiative du Comité de Promotion du Vélo (CPV), la Fête du Vélo est une manifestation annuelle visant à sensibiliser le plus grand nombre à la pratique du vélo. Lors du premier week-end de juin, sur l'ensemble du territoire français, chaque commune, chaque association, sportive ou culturelle, a la possibilité d'initier un rassemblement amical autour **d'un intérêt commun : le vélo !**

Tous les amoureux de la petite reine se rassemblent autour de centaines d'initiatives, gratuites, familiales et festives, telles que des randonnées, des circuits découvertes, des courses ou démonstrations sportives, des balades nocturnes mais aussi des démonstrations de disciplines spectaculaires ou encore des brocantes.

Chacun retrouve ainsi un peu de son enfance dans grande convivialité. On partage le plaisir de pédaler en famille, entre amis, ou simplement au contact d'inconnus. Le plaisir de monter en selle et de participer à la fête.



L'édition 2015

Cette année, la Fête du Vélo aura pour thèmes « Découverte du patrimoine en famille » et « Vélo en ville ». Activité familiale, le vélo permet de se déplacer au quotidien, de partager un moment convivial, de découvrir le patrimoine de nos Régions tout en restant respectueux de l'environnement !

“ 1000 animations gratuites et accessibles à tous
organisées dans 450 villes, partout en France ”

Les événements « coups de cœur »

Parmi les centaines d'événements au programme, une dizaine seulement est désignée « Événement coup de cœur ».

Chaque organisateur a la possibilité de concourir afin d'acquérir ce statut, en respectant un cahier des charges préalablement défini. La demande se fait auprès du Comité de Promotion du Vélo (CPV). Début avril, le CPV a pris sa décision et a attribué le label « événement coup de cœur » à onze manifestations étant les plus représentatives de la Fête du Vélo et véhiculant le mieux ses valeurs.

Liste des événements « coups de cœur »

- VILLEUVE LOUBET (06) – Balades en bord de mer
- QUETIGNY (21) – La Fête de tous les vélos
- BORDEAUX (33) – Fête du Vélo de Bordeaux Métropole
- COMBOURG (35) – Combourg Fête du vélo
- NANTES (44) – Les RayonNantes
- NANTES (44) – Le vélo, plus qu'un sport, un transport
- FOURMIES (59)) Fête du Vélo à Fourmies
- CLERMONT-FERRAND (63) – Fête de tous les vélos 2015
- PARIS (75) – Pédaler à la suédoise
- LA ROCHE SUR YON (85) – Fête du Vélo à la Roche sur Yon
- CORBEIL-ESSONNES (91) – Rallye découverte

Récapitulatif chiffré

8 000

bénévoles mobilisés localement

1 000

animations attendues

450

villes accueillant des manifestations

19e

édition

11

événements majeurs

Retrouvez tous les événements inscrits sur :

www.feteduvelo.fr

LES ORGANISATEURS

À l'échelle nationale

C'est le Comité de Promotion du Vélo qui pilote la Fête du Vélo à l'échelle nationale. Le CPV définit les grandes lignes de chaque nouvelle édition et gère la relation avec les organisateurs d'événements. Il assure également la gestion du site Internet, véritable plateforme qui recense l'ensemble des événements au programme.

Créé en 2001 et présidé par Dominique Lamouller, le CPV rassemble les principaux acteurs du vélo en France : collectivités territoriales, associations d'utilisateurs, fédérations sportives, constructeurs de cycles, distributeurs... Il œuvre pour la valorisation de la bicyclette dans toutes ses composantes : mode de déplacement quotidien et de loisirs, outil de développement touristique et de pratique sportive...

Les membres du CPV

- La Fédération française de cyclotourisme (FFCT)
- La Fédération Française de Cyclisme (FFC)
- L'Union Française des Œuvres Laïques d'Éducation Physique (UFOLEP)
- La Fédération Sportive et Gymnique du Travail (FSGT)
- La Fédération française des Usagers de la Bicyclette (FUB)
- L'Association Française de développement des Véloroutes et Voies Vertes (AF3V)
- Moniteur Cycliste Français (MCF)
- Le Conseil National des Professions du Cycle (CNPC)
- La Fédération Professionnelle des entreprises du Sport et des loisirs (FPS)
- La Fédération Nationale du Commerce, de la Réparation du cycle et du Motocycle (FNCRM)

www.comite-promotion-velo.fr

À l'échelle locale

Les organisateurs, à l'échelle locale, sont :

- Les collectivités territoriales (communes, communautés d'agglomérations, cantons, départements, régions), qui souhaitent développer la pratique du vélo en faveur du plus grand nombre.
- Les clubs et associations affiliés à une fédération liée au cyclisme (FFC, FFCT, FUB...).
- Les associations locales, sportives ou culturelles.
- Les professionnels du vélo (réparateurs, vendeurs, loueurs...).
- La pratique courante s'appuie sur une collaboration entre la collectivité d'accueil de la manifestation et les associations locales ou toutes organisations liées au développement de l'image du vélo.

LES FRANÇAIS ET LE VELO

Mode de déplacement écologique et peu coûteux, pratique sportive bénéfique au corps et au bien-être, loisir à pratiquer en famille ou entre amis... le vélo possède bien des avantages !

Les Français l'ont compris et seraient **pas moins de 22 millions à le pratiquer régulièrement**, d'après « Les chiffres clés du Tourisme à vélo en 2012 », une étude livrée par la Direction Générale de la Compétitivité, de l'Industrie et des Services (DGCIS) ainsi que le Ministère de l'artisanat, du commerce et du tourisme. De plus, d'après le rapport de l'Observatoire du cycle publié en avril 2015, l'industrie globale du cycle s'est vue progresser significativement de 7,5% en 2014.

LA DÉCOUVERTE EN FAMILLE ET PATRIMOINE

Le vélo est devenu un **moyen de déplacement incontournable**. Sa pratique est régulière, puisque plus de 2/3 des Français l'utilisent plusieurs fois par mois*. A noter également que nous sommes 65,8% à en faire pour le plaisir (balades, circuits sportifs, pratiques en club, randonnées, ...)**. Parmi les pratiquants, 56% en profitent en famille et 21% entre amis*.

On le sait, aller à la rencontre du patrimoine riche et diversifié de France demande du temps. L'utilisation du vélo apporterait, en quelques coups de pédales, certains avantages pour les passionnés de la petite reine voulant se laisser charmer par les nombreux paysages et monuments historiques français.

Les familles désireuses de partir à la découverte du patrimoine privilégient en effet le vélo pour gagner du temps et ainsi en voir davantage tout en profitant du plein air et de l'aspect convivial de ce transport. Des itinéraires vélo sont d'ores et déjà accessibles et permettent de se plonger au cœur de l'histoire de France. Les clubs cyclotouristes sont nombreux à proposer des circuits appropriés, souvent sous forme de cyclo-découvertes ouvertes à tous.



De plus, la **Fédération Européenne des Cyclistes (ECF)** a développé, ces dernières années, les **itinéraires Eurovélo** qui permettent de traverser l'Europe à vélo. EuroVelo compte à ce jour 14 itinéraires cyclables de longue distance à travers l'Europe, soit environ 70 000 km. En France, 7 itinéraires sont mis à notre disposition (6 000 km). Les adeptes peuvent alors profiter de routes adaptées pour les cyclistes tout en bénéficiant d'un panorama spectaculaire permettant de découvrir la France et le continent autrement.

* Observatoire du sport FPS/IPSOS 2012

** Enquête « Le vélo et les Français en 2012 » MTI Conseil et TNS Sofres

LES FRANÇAIS ET LE VÉLO

Enfin, l'association MBF (Mountain Bikers Foundation) initie des **opérations appelées « Brigades Vertes » visant à la conservation des richesses de la nature française**. Leur objectif est de mobiliser des bénévoles passionnés par la nature et de les inviter à restaurer des sentiers abîmés par le temps et le passage répétés des usagers, tout en sensibilisant les vététistes à une pratique citoyenne et respectueuses de l'environnement.



3 questions à Valentine Vernier, chargée marketing presse à l'Office de Tourisme de Metz :

Quels sont les avantages d'une utilisation loisir du vélo pour les familles ?

« Le vélo est un moyen convivial et ludique de découvrir une ville, une autre façon d'aborder la diversité des paysages urbains. Une balade à vélo à Metz est accessible à tous, et permet une pratique sportive douce, de détente, tout en restant un moment de plaisir et de partage. »

Avez-vous prévu des circuits, des itinéraires afin d'inciter les pratiquants à découvrir le patrimoine culturel et naturel de Metz ?

« Des visites « A bicyclette » sont organisées régulièrement par l'Office de Tourisme de Metz d'avril à octobre, sur demande pour une clientèle individuelle ou de petits groupes. Il s'agit de visites pour adultes incluant la location de vélo, le prêt de gilets et de casques. Ces visites sont réalisées dans le cadre du Label «Ville et Territoire Vélotouristiques» avec le concours des TAMM (Transports de l'Agglomération de Metz Métropole). »

Quels sont les différents retours des Messins et des touristes en ce qui concerne ces aménagements ?

« Le nombre de demandes pour la découverte urbaine à vélo est en augmentation, de la part de l'ensemble des clientèles. Plus de 800 demandes ont été adressées en 2014 aux conseillers en séjour, majoritairement entre avril et septembre. »

LES FRANÇAIS ET LE VÉLO

LE VÉLO EN VILLE

Le vélo, un transport écomobile

Le vélo est de plus en plus utilisé en tant que moyen de transport en ville. Mais pourquoi ? Quels sont les raisons et les avantages ? En effet, **les Français sont plus de 42,7%* à utiliser le vélo comme moyen de transport** dans l'idée de faire des économies. En comparaison avec la voiture ou les transports en commun, le vélo reste un moyen de déplacement à la fois bénéfique pour la santé, peu coûteux et écologique.

D'après l'enquête « Le vélo et les Français en 2012 » menée par MTI Conseil et TNS Sofres, les Français sont plus de 14% à utiliser le vélo pour des motifs utilitaires comme aller au travail, à l'école, à l'université ou encore faire des achats. En ce qui concerne le déplacement maison-travail, 5,3% l'utilisent pour se rendre au travail plusieurs fois par semaine.

De plus, **les vélos électriques représentent une bonne perspective de développement** avec une **hausse de 36,9% des ventes** en 2014**. L'assistance électrique peut également attirer des personnes qui n'ont pas l'habitude de pratiquer du vélo, que ce soit comme loisir ou comme mode de transport.

Malgré ces chiffres optimistes, les pratiquants ressentent certains freins notamment dus à un manque de sécurité. Ils sont souvent confrontés aux voitures et s'exposent ainsi à de multiples dangers. Nombreux sont les cyclistes qui souhaiteraient des aménagements spécifiques comme des itinéraires cyclables, ou encore des stationnements sûrs et abrités. Les métropoles françaises prennent petit à petit des mesures afin de faciliter les déplacements de cyclistes. Par exemple, à l'image de Londres, Amsterdam, Bruxelles et Copenhague, Strasbourg sera la première ville française à accueillir **une autoroute pour vélo**. Elle devrait être mise en service dès 2020. Baptisée « Vélostras », ce futur réseau vélo express s'étendra sur **plus de 130 kilomètres**. Les travaux débiteront dès cet été.



* Enquête « Le vélo et les Français en 2012 » réalisée par MTI Conseil et TNS Sofres

** Rapport de l'Observatoire du cycle publié en avril 2015

LES FRANÇAIS ET LE VÉLO

3 questions à Catherine Brissé, collaboratrice au Cabinet du Maire de la Ville de Metz :

D'après vous, quelles sont les raisons principales qui incitent les gens à se déplacer à vélo en ville ?

Les principales raisons pour lesquelles des personnes se déplacent à vélo sont le côté pratique de ce mode de déplacement (léger, peu encombrant) et sa rapidité. Cela renvoie aussi une image de responsabilité et de respect vis-à-vis de l'environnement. L'avantage est de pouvoir se déplacer au calme et à son rythme sans trop de contrainte et avec le moins de détours possible.

Afin d'inciter les habitants à se déplacer à vélo plus régulièrement, quels aménagements spécifiques avez-vous développés à Metz ?

Sur l'ensemble de la ville, nous avons développé des pistes et bandes cycles et des voies vertes. En parallèle de ces aménagements, nous avons une politique de développement des zones 30 qui, en apaisant les vitesses, facilitent les déplacements à vélo.

Les premiers aménagements spécifiques pour les cyclistes ont été réalisés dans les années 90, mais nous avons lancé un plan Vélo en 2010 accompagné d'un schéma directeur vélo qui a accéléré et mieux orienté les nouveaux aménagements.

Avez-vous pu constater des résultats à la suite des actions menées ?

Nous possédons 6 compteurs sur la ville. En 2014, nous avons dénombré en moyenne plus de 1.250 cyclistes par jour sur l'ensemble de la ville et comptabilisé plus de 450.000 cyclistes sur l'ensemble de l'année 2014.



INFORMATIONS PRATIQUES

Contacts presse, Agence 15Love

Manon CARPENTIER
manon@15love.net
01 80 88 52 89

Lucas VERON
lucas@15love.net
01 80 88 52 88

Comment suivre la Fête du Vélo ?

Trouver un événement

Retrouvez tous les événements de la Fête du Vélo sur le site Internet www.feteduvelo.fr. Dans le 2^e onglet intitulé « trouver un événement », vous pouvez effectuer très simplement des recherches par zone géographique, par type d'événement ou même par mot clef.

Suivre l'actualité de la Fête du Vélo



Pour suivre l'actualité de la Fête du Vélo, rendez-vous sur la page Facebook **La Fête du Vélo**

Comment télécharger l'affiche de la Fête du Vélo ?

L'affiche est disponible sur demande auprès du service de presse de la Fête du Vélo.